

FRANCISCO JAVIER CLAVEL VILLANUEVA

Portaloba, Portilla, Oria, Alvarayda, Almunia, Baza, Paludes, Purchena, Baeza y Guadix, según ha estudiado MERCEDES GARCÍA ARENAL¹⁰.

Jerónimo de Fuentes fue el encargado de distribuir a los moriscos en tierras de Quintanar. Lo hizo en poco más de una semana y allí dejó a un total de 2.120 moriscos que luego serían repartidos entre sus villas y las del vecino partido de Ocaña. Como era habitual, las autoridades locales estaban preparadas unos meses antes. El comisario Juan Molina de Mosquera, que llevó a los deportados desde Granada a Albacete, había enviado mensajeros a Quintanar ordenando *se tenga proveimiento en esta villa de pan, vino, carne, azeyte, carros, vagajes y gente de peón y cavallo*.¹¹ La situación se presentaba complicada para los munícipes quintanareños pues el año había resultado excesivamente seco y la obtención de harina en los molinos hidráulicos del Cigüela no había sido posible durante el verano. El 14 de diciembre entraron en el partido los primeros grupos de granadinos y para entonces la gobernación estaba totalmente avituallada y preparada para recibir a los moriscos. La movilización de sus vecinos fue muy grande ya que, en unas tres semanas, se reunieron 2.617 libras de pan. En ese momento el partido de Quintanar albergaba ya a más de 1.500 granadinos. Por ello, cuando corrió el rumor de que se aproximaba un nuevo grupo, las autoridades enviaron mensajeros al comisario pidiéndole *que tuviera por bien de hazer merced a esta villa de*

caminar los moriscos por otros pueblos y puertos sin venir a esta dicha villa [pues] está muy gastada y alcanzada de pan y ansimismo la villa del Tovoso por aver tenido allí mill y seys-cientos moriscos muchos días. La petición surtió efecto pues el comisario encargado del reparto desvió su camino hacia el vecino Campo de San Juan.

Tras Ciudad Real, el partido de Almagro y el Marquesado de Villena, el partido de Quintanar fue el territorio manchego que acogió mayor cantidad de moriscos, representando los recién llegados un 5,59 % de su población total. MORENO DÍAZ, indica que la mayor parte de los núcleos de población del partido de Quintanar

Finalmente, en la primavera de 1571, los moriscos instalados en el partido de Quintanar fueron 1768. Habían llegado 2246, pero más del 20 % de los deportados habían fallecido víctimas de las penalidades sufridas en el traslado

Finalmente, en la primavera de 1571, los moriscos instalados en el partido de Quintanar fueron 1768. Habían llegado 2246, pero más del 20 % de los deportados habían fallecido víctimas de las penalidades sufridas en el traslado.

recibieron población morisca. Quintanar de la Orden recibió 236, un 13,3 % de todos los moriscos que llegaron a su jurisdicción, pero también fueron importantes los contingentes asentados en Mota del Cuervo, Pedro Muñoz, Cabe-

